
Не надо под «копирку». А как надо?

Просьба сократить доклад 
Всегда при «прояснении» спорных

вопросов существуют эмоциональная и
рациональная составляющие. Когда писал
отчёт о беседе бывшего главного эколога
Силламяэ, состоявшейся в библиотеке,
сделал пометку такого рода: «Порадо-
вался, что встреча руководителей КТ и
общественных активистов с Владимиром
Миротворцевым состоялась. Почему?
Меньше будет демагогического шума
при обсуждении проекта Программы об-
ращения с отходами 19 октября». Само
собой, я не оракул, но в данном случае
предсказание сбылось. Не было «ми-
тинговщины». Мы с коллегой из соседней
газеты даже руки развели – оба прики-
дывали, что собрание займёт часа три-
четыре, а всё уложилось в два.

Естественно, были опоздавшие, то
есть «проснувшиеся» после того, как
закончился срок публичной демонстрации
проекта. Но это дело привычное. Однако
и те, кто припозднился, имели «зачётное»
право голоса. Чтобы не переписывать
самого себя, отошлю читателей к номеру
«СВ» от 11 октября с.г. В той публикации

были тезисно определены удобство ныне
существующей системы сбора бытовых
отходов, проблемы нынешние и на пер-
спективу. На встрече в библиотеке боль-
шинство согласилось с Владимиром Ми-
ротворцевым, что сбор мусора «машин-
ным способом» позволяет содержать
Силламяэ в чистоте, но нуждается в до-
работке, а контейнерный вариант (будь
то контейнеры «общего пользования»,
либо для каждого КТ «персонально») -
это вероятность антисанитарии в разных
её проявлениях.

«Поскольку все знакомы с проектом,
то на презентацию его предлагаю отвести
20 минут, а потом перейти к обсужде-
нию», - предложил г-н Миротворцев в
порядке утверждения повестки дня 19
октября. С учётом перевода с эстонского
на русский основной докладчик в этот
временной режим уложился.

Менять или не менять?
Что Силламяэ имеет на сегодня? Му-

соровозные машины, появляющиеся у
домов по графику. Контейнеры для тары:
стеклянной, пластмассовой, бытового
мусора (в некоторых местах), домик от-

ходов, а также контейнер для сбора бы-
товой техники, вышедшей из употреб-
ления, места, куда можно выносить ме-
бельную «развалюху», а потом её по за-
явкам забирают раз в неделю «мусор-
щики», регулярные рейды по сбору опас-
ных отходов. Может, что-то ещё подза-
был? То есть имеется действующая и
отработанная система.

По мнению Общества охраны приро-
ды, большинства руководителей КТ, ло-
мать эту систему нет резона. И вот
отсюда возникает главная претензия к
составителям проекта упомянутой Про-
граммы – незнание или непонимание
уникального эксперимента, который име-
ет Силламяэ (если говорить о мусоре).
Это отмечал в своём выступлении в ходе
публичного обсуждения проекта Про-
граммы г-н Миротворцев. И эксперимент
этот весьма, по его словам (и по мнению
других, кто пытался донести свои мысли
и чаяния до разработчиков документа, а
также до местного самоуправления, ко-
торое в итоге Программу будет утвер-
ждать), доказал свою жизнеспособность.
Бесконтейнерный способ сбора бытовых
отходов укладывается и в «евродирек-
тивы», и в общую «архитектурную кар-
тину» Силламяэ. Так говорилось во время
публичного обсуждения.

На что обращали внимание разработ-
чиков собравшиеся? На то, что они при
составлении проекта Программы сделали
«копирку» с подобных документов для
других городов, не учитывая особенно-
стей Силламяэ, накопленного опыта в
обращении с отходами именно здесь, а
не в «абстракции». Это принципиальная
ошибка. В чём её суть? Микрорайон
проектировался не без учёта бесконтей-
нерного сбора отходов. То есть на сегодня
места для установки контейнеров с вы-
полнением всех правил и требований
имеются далеко не везде. В старой части
Силламяэ просторнее, но она «истори-
чески-туристическая». Явятся ли кон-
тейнеры эстетически грамотным допол-
нением к облику города?
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Тех, кто более или менее внимательно следил за ходом прохождения законодательных процедур по проекту
Программы обращения с отходами в городе Силламяэ, не надо вводить в курс дела. Сам документ доступен для зна-
комства, вопрос освещали в «Силламяэском вестнике» официальные и неофициальные (но вполне компетентные)
лица. Было время подать свои личные или коллективные замечания, предложения, протесты в письменном виде. И
вот пришло время публичного обсуждения проекта…

(Окончание на 2-й стр.)

На актуальную тему



- Сразу оговорюсь, что не смог по объ-
ективным причинам присутствовать на
самом публичном обсуждении Программы
19 октября, но практически в полном
объёме просмотрел видеозапись и имею
представление о ходе этого обсуждения.

Сначала хотелось бы успокоить горожан

по поводу “разрекламированного” горячи-
ми головами желания городской власти
протолкнуть так называемый четвёртый
вариант сбора и сортировки отходов. Ни
о каком якобы приоритетном для город-
ского Управления и депутатского корпуса
четвёртом варианте сбора мусора речи

не было, и такая задача не ставилась.
Более того, на заседании нашей комиссии
ещё 22 августа её члены (в своём боль-
шинстве) не нашли реальной возможности
его осуществления по ряду причин. Назову
эти причины.

1. Осуществлённый в советское время
план капитального строительства жилого
фонда в микрорайоне не предусматривает
оборудование  стационарных площадок
для сбора мусора без кардинальной строи-
тельной и дорожной подготовки. 
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(Окончание на 3-й стр.)

Немного о деньгах
Экономическая сторона темы тоже нуж-

дается в серьёзном обосновании. Возни-
кает масса вопросов. Попробую наметить
их так, как они возникали у меня в голове
в ходе обсуждения проекта Программы.

Вариант «сортировочных» контейнеров
у каждого КТ. Про возможность их раз-
мещения в микрорайоне я уже сказал. А
далее: сколько это будет стоить? Тут речь
не только об оборудовании площадок для
контейнеров, их приобретении, но и о за-
ключении договоров на их опорожнение.
Сейчас муниципалитет проводит конкурс
госпоставки по сбору отходов, опреде-
ляется общий тариф. При «личных» кон-
тейнерах, размещаемых у КТ, кто будет
отвечать за ценообразование? Каждое
квартирное товарищество будет заключать
с фирмой «персональный» договор? По-
путное замечание: как должно взимать
КТ за вывоз мусора – с квадратного метра
жилплощади или исходя из числа тех,
кто её занимает? Когда разговор дошёл
до «метража» и «поголовности», понятно,
что «программисты» растерялись. И со-
вершенно справедливо, на мой взгляд: в
огороде бузина, а в Киеве дядька. Не
знаю, а потому и спорить не буду, диктует
ли закон применение тарифа по квадра-
тометрам или можно в КТ решать этот
вопрос, считая по головам, самостоятель-
но, и должна ли отвечать Программа на
этот вопрос?  

Вариант больших сборных контейнеров.
С точки зрения эстетической, контейнеры
вполне могли бы «вписаться красиво»,
разместившись под землёй. Но во сколько
это обойдётся? «Продолбить» глинт – до-
рогое удовольствие. За подземное обу-
стройство так или иначе будут расплачи-
ваться горожане. Непосредственно за счёт
тарифов или опосредованно (если город
возьмёт на себя хлопоты по обустройству
контейнеров) через то, что какие-то другие
важные для всего города заботы будут
отложены в «дальний ящик». А если боль-
шие сборные контейнеры будут поверх
земли? Оно, конечно, дешевле, но не каж-
дый силламяэсец до контейнера дойдёт.
Кроме того большой страх из-за «крыс,
чаек, ворон» и прочей живности, которая
будет надземные контейнеры «сопровож-
дать» в случае несвоевременного вывоза
мусора.

Вариант комбинированный. Машины
сохранить, контейнеров общего пользо-
вания добавить, станцию предварительной
сортировки отходов построить в срочном
порядке. Тут можно запутаться, но всё
равно встанет вопрос: во сколько это
обойдётся в итоге, с точки зрения будущих
тарифов? «Оборот» машины – деньги,
контейнеры плюс к ней – дополнительные
деньги. Спасёт ли нас станция сортировки
мусора? В совокупности нынешних и бу-
дущих евросоюзовских директив, воз-
можно, да, а возможно,  и нет.

Экономическую тему я бы предложил
прокачать в мозгах каждому, кто думает,
а не мечтает, как ему лично было бы
удобнее.

А дальше что?
Г-н Миротворцев в своём выступлении

забраковал проект Программы и предло-
жил её переработать и дополнить. С «пе-
реработать» я бы не согласился, так как
переворота не будет. Если проект Про-
граммы послать «на доследование», то
муниципалитет останется должным перед
законом Эстонии, который требует иметь
такую Программу. Это, в свою очередь,
может повлечь «вето» от фондов, которые
поддерживают ряд программ местных са-
моуправлений. А вот на счёт дополнить,
то двумя руками «за». И дополнение могло
бы звучать так: накопленный опыт сбора
отходов учесть, а не только принять к
сведению; представить экономические
расчёты, во сколько обойдётся (хотя бы
приблизительно при нынешнем ценовом
курсе) на силламяэскю душу населения
тот или другой «мусорный вариант»; про-
должить образование на «мусорную тему»
среди горожан от мала до велика. Читатель
может дополнить и откорректировать сам
это примечание, посмотрев внимательно
трансляцию с публичного обсуждения
проекта Программы на интернет-странице
molodoi.ee

Кто в курсе местной «позиции и оппо-
зиции», тот сразу поймёт, что без пред-
ложения провести общегородской рефе-
рендум не обошлось. Но нужно ли тратить
на это городские деньги? Ответ практи-
ческий был предложен сразу. Все дома
теперь - квартирные товарищества. Можно
провести собрания, чтобы люди сказали,
какой вариант по сбору мусора им более
подходит. Это станет бесплатным социо-
логическим опросом, мини-референдумом,

если хотите. Пока же в пользу сохранения
нынешней «машинной» системы сбора
бытовых отходов говорят «подписные ли-
сты», которые организовали руководители
КТ и местное Общество охраны природы.
На момент публичного обсуждения про-
екта Программы было 700 подписавших,
но если нужно, то их будет намного боль-
ше. По крайней мере, так заверили това-
рищи, организовавшие подписную ак-
цию.

Надо учиться и учить
Повторю то, о чём писалось неодно-

кратно. Готовы ли силламяэсцы сегодня,
сидя на кухне, расфасовывать по мешкам
очистки - сюда, консервные банки - туда,
фантики - сюда, а вот тряпочку - туда и
так далее? Кто-то сказал во время обсуж-
дения, что силламяэсцы – народ созна-
тельный в основе своей. Они даже очистки
из города несут на свой садовый участок,
чтобы бросить в компостную яму. Не
знаю, как «в основе», но по тому, как
резвятся вороны, «долбая» мешки с му-
сором, постоянно забрасываемые в кусты
около пешеходного моста через реку
Сытке (около улицы Валерия Чкалова),
часть горожан до участка мусор не доно-
сит. Но это детали, а в принципе - ныне
действующая система дееспособна. Во-
прос только в том, как адаптировать её ко
всё возрастающим требованиям по ути-
лизации хлама?

Представитель фирмы «Entec Eesti»,
которая проект Программы разрабатывала,
и эксперт Керту Тийтсо внимательно фик-
сировали критические замечания. Как и
положено, на них последует ответ заяви-
телям. Итоги публичного обсуждения бу-
дут изучаться в депутатских комиссиях
горсобрания, а потом последует решение.
Не сказал бы, в отличие от скептиков,
что оно предрешено, но каким бы оно ни
было, всеобщего удовольствия не пред-
видится по той простой причине, что та-
рифы на вывоз мусора при любой системе
будут расти. А это всегда не нравится.
Думаю, что все согласятся, что культуру
домашней сортировки отходов надо вос-
питывать, но как? Никто пока не придумал
лучшего способа, кроме «кнута и пряни-
ка»:  первый – штрафы, второй – по-
ощрение в виде… Тут моя фантазия не
простирается дальше конкурса «Лучший
сортировщик года».

Николай КЛОЧКОВ

Не надо под «копирку». А как надо?
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Редакция предложила поделиться мнением по широко обсуждаемому проекту
Программы обращения с отходами председателя комиссии по городскому хо-
зяйству горсобрания Александра БЫСТРЯКА. Публикуем его мнение.

По “горячим” следам
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В качестве примера можно привести
ситуацию с жилыми домами по бульвару
Виру – с его южной стороны дома под
номерами 9, 9а, 11 и 13, а с северной -
дома под номерами 20а и 22а. В ещё
более плачевном положении находятся
дома по улице Геологической, 14, 16, и
20. Это только часть наиболее проблемных
территорий города. 

2. Представленные расчёты сметной
стоимости вариантов, особенно четвёртого
из них, вызвали сомнение в своей, мягко
сказать, справедливости и объективно-
сти.

3. Учитывая специфику нашего города
по обращению с отходами от населения,
когда организацией и управлением отхо-
дами занималась городская власть, на се-
годняшнем этапе нецелесообразно эту
функцию перекладывать на плечи квар-
тирных товариществ как в организацион-
ном, так и в финансовом плане. Для под-
держания достигнутого уровня экологи-
ческого благополучия в этой сфере от-
носительно положения в других городах
страны логичней оставить общее управ-
ление сбором и сортировкой отходов в
одних руках - муниципальных, с без-
условным усилением контроля со стороны
муниципальных структур и ответствен-
ности со стороны непосредственного про-
изводителя отходов – конкретного жителя
города.

В результате обсуждения на августов-
ском заседании комиссии мы предложили
откорректировать расчёты себестоимости
разных вариантов сбора отходов, учесть
необходимость адаптационного периода,
особенно для людей пожилых и с ограни-
ченными возможностями, проработать
ещё один – пятый  вариант:  оставить
сбор от населения смешанных бытовых
отходов в машину, одновременно развить
сеть существующих стационарных пунк-
тов, оптимизировать график курсирования
мусоросборочной машины, изменив при
необходимости маршрут и, возможно,
уменьшив количество поездок в одни
сутки, а также увеличив количество ста-
ционарных пунктов сбора не менее 10, в
каждом пункте предусмотреть отдельные
контейнеры для смешанных бытовых от-
ходов, для бумаги, для тары и для пище-
вых отходов.

Несмотря на столь объёмные замечания
и предложения, мы посчитали разумным
и полезным вынести проект Программы
по обращению с отходами в городе Сил-
ламяэ в 2018-2022 годы на публичную
демонстрацию и публичное обсуждение,
чтобы не задерживать продвижение этой
очень важной для города темы, но с
учётом предложенных поправок и за-
мечаний. Почему наши поправки и за-
мечания не были представлены, хотя бы
в виде преамбулы, к публичному обсуж-
дению Программы, нам не понятно. Могу
с определённой уверенностью допустить,
что предварительное информирование о
представленных замечаниях со стороны
комиссии, а также чёткие и простые разъ-
яснения по сути обсуждения самой Про-

граммы со стороны муниципального от-
дела смогли бы снять нервозную атмо-
сферу вокруг четвёртого варианта и успо-
коить жителей нашего города.

Что касается непосредственного об-
суждения этой темы в Центре культуры,
то, безусловно, порадовало, что общее
мнение, в той или иной мере высказанное
участниками собрания, совпадает с мне-
нием нашей комиссии о необходимости
сохранения и развития ныне существую-
щей системы сбора отходов от населения.
Весь вопрос заключается в возможности
адаптации нашей системы к действующим
государственным правилам и стандартам,
а также требованиям европейских норм
достижения уровня рекуперации отходов,
то есть возврату их на повторное исполь-
зование. И в этой части надо будет чётко
пояснить, а где-то доказать государст-
венным структурам целесообразность и
неизбежность нашего подхода к управ-
лению отходами. Не является секретом
тот факт, что в Эстонии только наш город
производит приём отходов от жилых до-
мов преимущественно через мусоросбо-
рочные машины, а не через стационарные
контейнеры. 

Если мы в процессе обработки данных
публичного обсуждения остаёмся на ны-
нешней системе с учётом её совершен-
ствования, то следующим этапом развития
мусорной темы должна стать оценка рис-
ков, которая в обязательном порядке долж-
на присутствовать при утверждении столь
масштабных программных разработок и
к которой в ходе публичного обсуждения
обращался Вячеслав Никитин, но только
применительно к существующей системе
обращения, а не контейнерной по осталь-
ным вариантам, как он предлагал. Анализ
рисков покажет, в какой мере и в какой
части мы можем не соответствовать го-
сударственным правилам, и есть ли воз-
можность исправить эти несоответствия,
чем нам грозит невозможность их устра-
нения как в юридическом, так и в фи-
нансовом плане. Сможем ли мы осилить
штрафные санкции, которые могут после-
довать от государственных ведомств, и
как их избежать или нивелировать. Анализ
рисков должен показать, какие требования
будут предъявляться к оператору системы
сбора отходов, есть ли возможность при-
обретения или модернизации автомо-
бильного мусоросборочного транспорта
под наши условия сбора и сортировки
отходов от жилых домов.  Почему это
важно?  Потому что всем поставленные
вопросы напрямую увязаны с тарифом
приёма мусора от населения. Совершенно
не факт, что поддержанный большинством
присутствовавших на собрании участни-
ков вариант сбора мусора посредством
мусоросборочных машин будет недоро-
гим. Для этого нужен анализ возможного
тарифа. Житель города должен знать, во
сколько ему может обойтись выбранный
вариант, и готов ли он заплатить эти
деньги.

К позитивному можно отнести общее
мнение присутствовавших  на собрании

по обсуждению проекта Программы (экс-
пертов и участников) о строительстве го-
родской станции отходов, на которой
будет производиться предварительная
сортировка всех городских отходов на
16 видов. Ранее подготовленный проект
её организации необходимо адаптировать
к сегодняшним реалиям, и сейчас, судя
по всему, наступил очень подходящий
момент для реализации этого мероприя-
тия, беря во внимание реально возможную
поддержку строительства этой станции
со стороны европейских фондов. В ны-
нешней ситуации городская станция сор-
тировки отходов может послужить очень
существенным аргументом при согласо-
вании и отстаивании в государственных
структурах нашего варианта сбора отхо-
дов, тем самым повысив вариативность
нашего подхода к сбору мусора.

В заключение хотелось бы отметить
позитивное отношение к проблемам от-
ходного хозяйства некоторых председа-
телей квартирных товариществ, в част-
ности Галины Щербаковой и Ирины Берд-
никовой, которые в своих выступлениях
говорили о желании работать со своими
членами товариществ в направлении эко-
логического воспитания и более плодо-
творно взаимодействовать с городскими
структурами в этом направлении. Факт
остаётся фактом: культура обращения с
отходами у некоторой части населения
или находится на зачаточном уровне, или
полностью отсутствует. Выбросить мусор
за угол, под столб или рядом с перепол-
ненным контейнером для некоторых жи-
телей обычная практика. Понятно, что
надо воспитывать культуру обращения с
пелёнок, и для нас часть поколения в
этом плане потеряна, но это надо делать,
и об этом говорили участники собрания.
Здесь есть над чем поработать, востре-
бовав общие усилия всех заинтересован-
ных сторон. Будем надеяться, что долго-
жданный приём на работу нового спе-
циалиста по окружающей среде позволит
получить позитивное ускорение в на-
правлении усиления экологического конт-
роля и воспитания.

На последний вопрос, прозвучавший
на этом обсуждении (а что делать даль-
ше?),  ответ достаточно простой: работать,
что, в принципе, было высказано и вице-
мэром Алексеем Степановым. Работать
чиновникам отдела городского хозяйства,
юристу, профильным комиссиям по об-
работке высказанных пожеланий, по кор-
ректировке проекта Программы обраще-
ния с отходами, выработке стратегиче-
ского направления. При этом  следует
постоянно информировать жителей города
о продвижении его реализации. Но глав-
ное, на мой взгляд, в ближайшей пер-
спективе – проинформировать горожан
о возможной стоимости выбранного на-
правления.

Александр БЫСТРЯК,
председатель комиссии по 

городскому хозяйству горсобрания 
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Бизнес

- На страницах «Силламяэского
вестника» так давно не было инфор-
мации об акционерном обществе «Нор-
вес металл», что некоторые читатели,
возможно, уже забыли, чем занимается
одно из крупных силламяэских пред-
приятий. Кроме того наверняка в по-
следние годы произошли в «Норвес
металл» какие-то изменения, о которых
тоже хотелось бы услышать. Так что
начнём беседу с Вами, Александр Ана-
тольевич, с вопросов о том, чем живёт
сегодня «Норвес металл». 

- Да, мы выдержали паузу в выступ-
лениях в СМИ, поскольку хвалиться осо-
бенно-то было нечем: кризисные годы
подорвали репутацию предприятия «Нор-
вес металл», наше экономическое поло-
жение было тяжёлым. Но, благодаря ра-
боте команды, мы всё-таки смогли пре-
одолеть сложное время (хотя оно простым
в бизнесе никогда не бывает), модерни-
зировали производство, закупили технику
и станки, кое-что из нового оборудования,
запустили дополнительные производ-
ственные мощности и в то же время раз-
работали новые модели изделий. Всё это
произошло, по сути, в конце прошлого
года. Конечно, над всем этим шла работа
и 2015-м и в 2016-м, но эффект от нов-
шеств мы почувствовали всё-таки в 2017-
м. Провели некоторые ремонты на пред-
приятии, открыли новые душевые, об-
новили спецодежду, увеличили зарпла-
тный фонд, ввели премиальные для особо
результативных работников, аттестацию,
которая предполагает обучение и пере-
обучение кадров, возможность повысить
свою квалификацию (повышение разряда
влечёт за собой и повышение зарплаты). 

- Многие годы основной продукцией
предприятия были контейнеры разной
модификации. А теперь?

- Сменные контейнеры мультилифты

по-прежнему являются основной про-
дукцией, но ассортимент её всё время
расширяется. Мы делаем контейнеры и
для мусора, и для строительных отходов,
и для бытовых отходов, и для производ-
ственных жидких отходов, и для метал-
лолома… Сейчас заказывают контейнеры
под сельхозпродукцию, в том числе под
зерно, картофель. Кроме контейнеров
производим бункеры, цистерны, резер-
вуары, конвейеры, фермы, колонны, ды-
моходы, специализированное оборудо-
вание. Всё это в нашем ассортименте
есть, правда, в разных объёмах производ-
ства. Наше оборудование стоит в ряде
эстонских торговых центров, в кинотеатре
«Coca-Cola Plaza», в большом распреде-
лительном центре «MAXIMA» в Тал-
линне и в других центрах, на паромах,
оперирующих на линии Силламяэ-Фин-
ляндия и Силламяэ-Швеция. 

- Многое в производстве зависит от
рынков сырья (в вашем случае – это,
прежде всего, металл) и продаж готовой
продукции. А рынок продаж зачастую
не предсказуем. Здесь что-то меняется
в лучшую сторону?

- Что касается рынков продаж, то они
практически стабильны. Хотя россий-
ско-украинский конфликт в 2014 году
сказался и на нашем бизнесе. У нашей
компании есть в России дочернее пред-
приятие, которое занималось производ-
ством некоторой нашей продукции, преж-
де всего, спецтехники. Сегодня спецтех-
нику мы там не производим, сосредо-
точились на производстве прессового
оборудования. Пока российский филиал
невелик, но надеемся, что в будущем мы
сумеем его развить. Сейчас же основную
энергию направляем на развитие голов-
ного предприятия, то есть «Норвес ме-
талл». Ставим цель активнее «вторгаться»
на рынки Европы. Сейчас идут перего-
воры с Испанией, Грецией, Великобри-
танией, присматриваемся к Арабским
Эмиратам (в 2009 году мы делали туда
поставки, хотим их возобновить). А наши
постоянные клиенты - Дания, Норвегия,
Швеция, Финляндия и Прибалтика. Рос-
сийский рынок мы тоже не исключаем,
но он не велик: поставляем продукцию
тому, кто способен заплатить. Новое на-
правление, которое мы сейчас стараемся
развивать, связано с производством обо-
рудования, которое перевозит контейнеры
8-12 кубов, – скип-лоадер. Уже более 60
единиц его поставили. Клиенты довольны.
На его изготовлении используются вы-
сококлассные специалисты. Вы спросили
про сырьё. Мы работаем с разными по-
ставщиками: есть местные, есть зару-
бежные – в Польше, в Швеции, кое-что
закупаем и в России. Поставщиков до-

статочно, но цены у них, к сожалению,
высокие. Что касается России, то «тор-
мозом» являются дополнительные по-
шлины, квоты. Противостояние России
и Запада отрицательно сказывается на
бизнес-среде. 

- С местными компаниями, фирмами
сотрудничаете, они входят в число ва-
ших заказчиков?

- Небольшие заказы мы делаем для
порта, для терминала «Силстеве», для
Силламяэской ТЭЦ – несмотря на то,
что эти заказы в объёмах производства
не велики, но мы, конечно же, никому
не отказываем, это в наших взаимных
интересах. Мы же тоже заинтересованы
в своих соседях, например, в отгрузке
своей продукции на линии “Maersk”, ко-
торая оперирует в Силламяэском порту
и является крупнейшей в мире по кон-
тейнерным перевозкам. То есть мы про-
рабатываем вопрос доставки своей про-
дукции в Швецию, в Норвегию, а воз-
можно, и в другие страны морским путём,
в морских контейнерах. Пока для этого
используем свой автомобильный транс-
порт, а это для нас более дорогой способ
транспортировки, чем морем. 

- Вы упомянули, что на производстве
новой и более сложной продукции ис-
пользуете высококвалифицированных
специалистов. Где Вы их берёте, этих
специалистов? Кадры в металлообра-
ботке, по-моему, - проблема номер один:
найти хороших сварщиков, сборщиков
металлоконструкций, слесарей сегодня
очень сложно. Это я неоднократно слы-
шала от тех, кто связан с металлооб-
работкой, в том числе и от председателя
правления АО «Норвес металл» Ана-
толия Полупана. В производственные
цеха молодёжь не стремится. Что Вы
скажете по этому поводу?

- Да, это, действительно, очень сложная
проблема. Высококвалифицированных
специалистов, к сожалению, на рынке
очень мало. Приходится идти по затрат-
ному пути: принимать человека на работу,
обучать его, при этом он ещё после об-
учения должен закрепиться на производ-
стве, захотеть не просто работать, а хо-
рошо работать. В условиях маленького
города, каким является Силламяэ, с на-
бором рабочей силы не очень «разбе-
жишься». Приходится возить людей из
Нарвы, Кохтла-Ярве. Кроме тех специ-
альностей, которые Вы назвали, нам ведь
ещё требуются пильщики, маляры по
металлу, другие специалисты. Наши мощ-
ности позволяют сегодня расширять объ-
ём производства и номенклатуру изделий.
Но для этого нужны кадры.

- А уровень зарплат позволяет пред-
приятию быть привлекательным?

«Норвес металл»: 20 лет развития
Наш собеседник – член правления АО «Норвес металл» Александр ПОЛУПАН.
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- Если человек обучился, закрепился
на нашем производстве, добился хороших
результатов, серьёзно повысил свою ква-
лификацию, трудится ответственно, не
нарушает дисциплину, то, соответственно,
и труд его высоко ценится. Зарплата у
нас сдельная. Хороший специалист может
получить зарплату от тысячи до полутора
тысяч евро «чистыми». Кое-кто зараба-
тывает и больше, но это очень серьёзные
специалисты, которые овладели всеми
операциями, то есть умеют делать прак-
тически всё. У нас есть такие, но их
мало. Эффективность их работы порой
выше в десяток раз по сравнению с теми,
кто пришёл на предприятие недавно и
ничем особенным себя пока не проявил.
Конечно, опытных работников мы ценим
и стимулируем их. 

- Есть ли на сегодня острые про-
блемы, требующие незамедлительного
решения, но Вы не можете с ними
справиться в силу каких-то серьёзных
причин, то есть обстоятельств непре-
одолимой силы?

- Есть проблемы, которые быстро не
решишь, - это финансовый ресурс, кото-
рый позволил бы быть стопроцентно эф-
фективным предприятием и свободно
конкурировать с предприятиями как в
Эстонии, так и в Прибалтике, Польше.
Нам надо серьёзно переоснастить про-
изводство, а для этого требуются инве-
стиции. Пока же ресурс ограничен. Кон-
куренция на нашем рынке большая, про-
дажные цены невысокие, зарабатывать
прибыль сложно. Иногда рады и тому,
что не в убытке. Очень бы нужна здесь
поддержка государства. Второй ограничи-
вающий фактор в развитии – это, как я
уже говорил, трудовой ресурс. Можно
набрать достаточное количество заказов,
а специалистов не хватает, чтобы их де-
лать. Можно бы их привозить из вне
Эстонии, но правила, распространяемые
на использование работодателями ино-
странной рабочей силы, жёсткие. На-
пример, минимальная ставка заработной
платы, которую мы обязаны платить ино-
странному рабочему, около 1200 евро. А
человек, особенно в первые два месяцы,
оправдать её своей выработкой не может.
Это касается не только АО «Норвес ме-
талл», все предприятия в Эстонии в дан-
ном случае работают в одинаковых усло-
виях. 

- Есть сейчас на предприятии ино-
странная рабочая сила?

- Есть. Это оформленные с соблюде-
нием всех законодательных требований
временные работники из Украины и Мол-
давии.

- Сколько всего работников в штате
предприятия?

- Около 80 человек (те, кто работает
по трудовым договорам) и до 15 человек
– люди, которые заняты на предприятии
как арендуемая рабочая сила.

- На сегодня штат укомплектован?
- К сожалению, нет. Нам нужно уси-

лить кадрами заготовительный, сбороч-
но-сварочный участки. Исходя из заказов,
мы готовы пополнить свои трудовые ре-
сурсы.

- Вы довольны теми, кто трудится
на предприятии в настоящее время?

- Я благодарен коллективу, особенно
тем, кто связывает свою жизнь с «Норвес
металл» все эти 20 лет, то есть с момента
его основания. Вместе мы преодолели
трудные годы. Конечно, мы постоянно
ищем перспективных работников, которые
бы, как я уже говорил, пополнили нашу
команду. Рост компании невозможен без
хороших и надёжных кадров. Нам нужны
не любые кадры, а те, кто больше всего
подойдёт именно нашему производству,
нашей компании и готов вместе с нами
трудиться ради её развития, а значит, и
ради собственного благополучия.

- Перейду к вопросам более личным,
чем производственные, хотя они взаи-
мосвязаны. Анатолий Иванович По-
лупан является председателем прав-
ления АО «Норвес металл», Вы - член
правления. Бизнес у Вас совместный.
В связке с отцом нетрудно работать? 

- Основные обязанности, которые ле-
жат на мне, - общее управление пред-
приятием «Норвес металл», контроль
продаж продукции, работа с основными
клиентами. У «Норвес металл» есть ряд
дочерних предприятий, в создании ко-
торых я принимал участие, в том числе
российской фирмы, которую курирую.
Одно из дочерних предприятий - «Arrie-
rum»: оно занимается транспортными
вопросами и находится в сфере влияния
брата Дмитрия. Ремонты, реконструкция,
техническое обеспечение, другие хозяй-
ственные вопросы, взаимодействие с
персоналом – это в ведении Анатолия
Ивановича. «Норвес металл» образовы-
вался в 1998 году, то есть 20 лет назад.
Главную скрипку тогда, конечно, играл
Анатолий Иванович, я был как бы при

нём. Но потом я создал свою
компанию и развивал бизнес
самостоятельно, но в со-
трудничестве с Анатолием
Ивановичем, то есть с «Нор-
вес металл», где я размещал
заказы своей фирмы. В 2008
году, когда мы пережили
кризис, я почувствовал, что
«Норвес металл» нуждается
в поддержке, я стал больше
заниматься его проблемами,

и здесь опыт Анатолия Ивановича мне
очень пригодился. Я не скажу, что по
всем вопросам у нас есть взаимопони-
мание, мы, бывает, спорим, доказываем
свои точки зрения друг другу на поиск
пути к лучшему результату, на дальнейшее
развитие, но, как правило, находим ком-
промисс.

- Для Вас лично нынешний бизнес
– дело стабильное? Вы молоды и, воз-
можно, мечтаете о чём-то большем?

- Планов что-то поменять, имею в
виду в бизнесе, у меня пока нет. Я этим
бизнесом занимаюсь с 1999 года, уверен,
что есть перспективы развития его. Свою
цель вижу в том, чтобы стабилизировать
ситуацию в «Норвес металл» и делать
всё для того, чтобы она была лучше, чем
у остальных предприятий, чтобы мы
могли успешно преодолевать любой кри-
зис. У нас есть долгосрочная стратегия
развития, ей я и следую. 

- Я иногда вижу Вас на городских
мероприятиях, особенно связанных с
предпринимательством. Думаю, Вы
информированы о том, как развивается
бизнес в Силламяэ. С Вашей точки
зрения, всё ли местное самоуправление
делает для того, чтобы этому развитию
ничего не препятствовало?

- Не скажу, что я всесторонне инфор-
мирован о том, что в этом направлении
делается в городе, поэтому оценок давать
не могу. А в качестве пожелания местному
самоуправлению мог бы предложить по-
думать над проблемой автобусного дви-
жения, чтобы помочь выстроить транс-
портную логистику силламяэским пред-
приятиям, которые вынуждены привозить
рабочую силу из соседних городов. Ко-
нечно, приехать на работу можно обще-
ственным транспортом, тем более он
сейчас бесплатный, а вот уехать обратно
– проблематично, ведь его движение не
увязано с режимом работы предприятий
портовой зоны, да и вряд ли это можно
сделать. Речь идет о другом транспорте.
Понятно, что предприятие само должно
заботиться о перемещении своих работ-
ников, но для этого требуются немалые
финансовые затраты. Может быть, можно
с помощью города решать эти вопросы
как-то более рационально? Что касается
других вопросов, то здесь я особых про-
блем во взаимоотношении с городом не
вижу. Нам работать не мешают, мы же,
со своей стороны, чем можем, по воз-
можности помогаем.

- Продержаться 20 лет на плаву в
бизнесе сложно. «Норвес металл» про-
держался. С этим можно его поздравить
и пожелать предприятию устойчивого
развития, экономической стабильно-
сти, его руководству – взвешенных
планов и их реализации, работникам
- хороших зарплат и достойного вклада
в дела фирмы. 

Интервью взяла 
Лидия ТОЛМАЧЁВА



Титул «Учитель года 2018» при-
своен преподавателю силламяэского
отделения Ида-Вирумааского центра
профессионального образования Де-
нису Потапову, где он работает с 2014
года. До этого Денис работал ведущим
дизайнером в рекламном агентстве,
где приобрёл навыки и опыт работы в
области дизайна и рекламы. В проф-
центре Денис преподаёт такие учебные
модули, как веб-дизайн, коммуникации,
проектирование программного обес-
печения, мультимедиа, «Adobe Pho-
toshop» и другие. 

Преподаватели и учащиеся ценят

Дениса за то, что он всегда открыт
новым направлениям в области инфо-
технологий, умеет находить интерес-
ные перспективы, которыми с удо-
вольствием делится как с учениками,
так и с коллегами, которые к тому же
отмечают его умение оставаться спо-
койным и уравновешенным в любых
ситуациях, дружелюбный стиль обще-
ния. Он всегда находит время, чтобы
помочь ученикам, мотивировать их на
развитие. 

В 2017-2018 учебном году Денис
участвовал в подготовке и проведении
внутришкольного конкурса «ИТ-гуру»,

внёс свой вклад в осуществ-
ление проекта медиа-обра-
зования “StartRec!”, впервые
был руководителем ученицы,
соревнующейся на респуб-
ликанском конкурсе проф-
мастерства «Молодой ма-
стер».

В других отделениях на-
шего центра звание “Учитель
года 2018” получили препо-
даватель по ИТ-специально-
стям Михаил Соо (Йыхви),
преподаватель по специ-
альности “организация гру-

зоперевозок” Владимир Крет (Нарва).
Титул «Лучший коллега» завоевали

Наталья Редеан (Силламяэ), Нателла
Михайлова (Йыхви), Виктория
Соколовская (Нарва).

Ирина МЕЛЯКОВА, руководи-
тель по проектам Ида-Вирумааско-

го центра профессионального 
образования (Силламяэ)

На снимках: Денис Потапов; На-
талья Редеан с директором Ида-Ви-
румааского Центра профессиональ-
ного образования Ханнесом Метсом.
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Образование
Названы имена лучших
Традиционно Ида-Вирумааский центр профессионального образования награждает лучших работников во время
празднования Международного Дня учителя. В этом году имена тех, кто получил титул «Учитель года 2018» и
«Лучший коллега 2018», были названы на семинаре, посвящённом вопросам развития профессиональной школы,
который проходил в Тарту с 11-го по 13-е октября. В голосовании приняли участие как учащиеся, так и преподаватели. 

Цель дополнительного государст-
венного пособия - улучшить доступ-
ность образования и деятельности по
интересам и предложить молодёжи
разнообразные возможности. Выде-
ляемая дополнительная сумма для во-
лостей и городов зависит от следующих
показателей: численность молодёжи;
численность молодёжи с ограничен-
ными возможностями здоровья; чис-
ленность молодёжи, живущей в мало-
обеспеченных семьях - от 7 до 19 лет.
Сумма зависит также от финансовых
возможностей местного самоуправле-
ния и доступности образования и дея-
тельности по интересам. 

Закон предусматривает, что волости

и города составляют программу для
использования дополнительной под-
держи, где приводятся уникальное и
возможное количество участвующих
в образовании и деятельности по ин-
тересам в возрасте от 7 до 19 лет.
Описываются уязвимые места и дей-
ствия для их решения.

В туре предоставления предложений
приглашаются участвовать учреждения
и организации, которые желают пред-
лагать в Силламяэ молодёжи (в воз-
расте 7-19 лет) услугу деятельности
или образования по интересам.

Для реализации каждого действия
должен быть предусматрен конкретный
бюджет на 2019 год, в котором могут

быть запланированы различные рас-
ходы, например, транспортные, рас-
ходы на заработную плату, на при-
обретение средств, на покрытие (умень-
шение) платы за участие, расходы,
связанные с информированием, другие
расходы.

Однако, согласно условиям допол-
нительного государственного финан-
сирования образования и деятельности
по интересам, в бюджете не могут
быть представлены расходы на при-
обретение недвижимости и транспорт-
ных средств; на строительство зданий
и сооружений; хозяйственные расходы
по использованию недвижимости, зда-
ний и помещений.

Просим Вас представить в отдел
образования и культуры городского
Управления Силламяэ предложения на
адрес э-почты anton.dijev@sillamae.ee
не позднее 2 ноября 2018 года.

По информации горуправления

Адресовано партнёрам
Уважаемый партнёр по сотрудничеству! Cообщаем, что объявлен тур предо-
ставления предложений по организации деятельности и образования по ин-
тересам на 2019 год. Целью сбора предложений является обновление программы
деятельности и образования по интересам города Силламяэ, а также распре-
деление дополнительной государственной поддержки на 2019 год (согласно
условиям, уставленным в Законе о работе с молодёжью, в Законе об образовании
и Законе о школах по интересам).
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«Начинается новый период
в истории образования в Эсто-
нии. Новые цифровые учебники
дают возможность учиться и
преподавать по-новому во всех
школах страны. Цифровые учеб-
ники облегчат и школьные ран-
цы, потому что теперь больше
нет необходимости носить с со-
бой все учебники. Дорогие ро-
дители, бабушки и дедушки,
тёти и дяди - для вас это воз-
можность присоединиться к ва-
шим детям на пути к знаниям”,
- сказала министр Майлис Репс
на презентации новых цифро-
вых учебников. 

Новые цифровые учебники
бесплатны для всех учащихся
основных школ с эстонским и
русским языками обучения. Так-
же цифровые учебники позво-
ляют учиться в подходящее вре-

мя и в подходящем месте, для
этого требуется только цифро-
вое устройство и доступ к ин-
тернету.

Цифровые учебники – это
не статичные учебные материа-
лы, скорее, это учебник, рабочая
тетрадь и тетрадка в одном.
Цифровые учебники – это среда,
в которой можно учиться, вы-
полнять задания, делать замет-
ки. При необходимости можно
обратиться к учебным материа-
лам для предыдущих классов
или, наоборот, забежать вперёд
и посмотреть, чему учат в стар-
ших классах.

Бесплатные цифровые учеб-
ники способствуют развитию
цифровых навыков и умений,
которые имеют ключевое значе-
ние в современном мире. При
помощи цифровых учебников

и прочих “умных” решений у
детей формируются навыки, ко-
торые помогут им справляться
с проблемами в повседневной
жизни.

Дополнительную информа-
цию и данные для доступа к
учебным материалам ваших де-
тей можно узнать в школе.

Дополнительная
информация

*Государство инвестировало
в бесплатные цифровые учеб-
ники 1,4 миллиона евро. 

*Цифровые учебные мате-
риалы - только одно из направ-
лений, при помощи которых
развивают цифровые навыки
учащихся - в школы поступают
тысячи новых компьютеров и
проекторов общей стоимостью

в 12 миллионов евро, при по-
мощи которых можно будет
пользоваться как цифровыми
учебниками, так и просто
учиться чему-то новому, на-
пример, программированию
или робототехнике. 

*Для того, чтобы сделать
учёбу более практичной, 5,5
миллиона евро будет инвести-
ровано в оборудование учебных
лабораторий. 

*Скоро цифровые учебники
станут доступны и для гимна-
зистов. 

*Вместе с Министерством
экономики и коммуникаций мы
работаем над обновлением ин-
тернет-соединения в школах.
На эти цели направлено 13 мил-
лионов евро. 

*Обучение цифровым навы-
кам проходит в рамках про-
граммы “Цифровая революция”,
которая является одним из прио-
ритетных направлений госу-
дарственного бюджета. 

Елена ЗЕМСКОВА, 
консультант отдела ком-

муникаций Министерства
образования и науки

“У школы есть право и обя-
занность защищать как право
учиться, так и право учить, -
сказала министр образования и
науки Майлис Репс. - В иде-
альной ситуации родители, шко-
ла и ученики достигают ком-
промисса. К сожалению, не все-
гда можно на это уповать, и
именно поэтому мы уточняем
прописанные в законе права
учителя на вмешательство в си-
туации, если поведение ученика

мешает процессу обучения или
преподавания или представляет
опасность. Несомненно, это по-
ложение закона не из тех, к ко-
торым следует часто прибегать,
но учителя неоднократно обра-
щали внимание на необходи-
мость внесения изменений в за-
конодательство, и поэтому мы
решили более четко обозначить
границы полномочий в законе”.

В соответствии с законо-
проектом в закон об основной

школе и гимназии будет внесено
изменение, согласно которому
директор основной школы и
гимназии или уполномоченное
им лицо при определённых усло-
виях имеет право брать на хра-
нение предметы или вещества,
которые, по закону об основной
школе и гимназии, запрещены
в школе, а также просматривать
вещи, принадлежащие ученику
или осматривать шкафчик, ко-
торым ученик пользуется.

Речь не идёт о возложении
дополнительных обязанностей,
поскольку в соответствии с за-
коном об основной школе и
гимназии школа и прежде была
обязана обеспечить душевную
и физическую безопасность уче-
ников во время их нахождения
в школе. Законопроект позво-
ляет точнее определять границы
ответственности и прав при
обеспечении безопасности.
Охрана правопорядка относится
к полномочиям полиции.

Елена ЗЕМСКОВА, 
консультант отдела ком-

муникаций Министерства
образования и науки

Почётное звание гражданина
года может быть присвоено по-
стоянному жителю Эстонской
Республики, в течение года об-
ратившему на себя внимание
всей страны своим вкладом в
развитие общества или дости-
жениями, способствующими
созданию более прочной связи
между гражданским сознанием
и обществом, а также развитию
общественной жизни.

«В год празднования юбилея
Эстонской Республики уместно

отметить тех, благодаря идеям
и свершениям которых мы жи-
вем в открытом, дружественном
и ориентированном на будущее
государстве. В государстве, где
у каждого есть возможности
для самореализации и участия
в жизни общества. Каждый че-
ловек особенный, и в то же вре-
мя нас объединяют общие цен-
ности. Единство различных то-
чек зрения, на котором зиждется
ощущение общего государства,
и есть то, чем отличается ны-

нешний «Гражданина года», -
сказал министр культуры Ин-
дрек Саар.

Кандидатуры на почётное
звание могут выдвигать все же-
лающие. Подавая заявку, не-
обходимо исходить из принци-
пов, приведённых в статуте, в
том числе обосновать конкрет-
ную кандидатуру и её связь с
девизом года.

Имя обладателя почётного
звания «Гражданин года» ми-
нистр культуры объявит 28 но-

ября во время торжественной
церемонии, которая пройдёт в
здании Большой гильдии Эстон-
ского исторического музея. В
то же время министр внутрен-
них дел Андрес Анвельт вручит
почётные знаки Дня гражданина
людям, внёсшим вклад в граж-
данское воспитание, в повы-
шение гражданского сознания
или проводившим доброволь-
ную работу в своей общине.

Срок выдвижения кандида-
тур на звание «Гражданин года»
- воскресенье, 3 ноября. Кан-
дидатуры можно выдвигать на
домашней странице Мини-
стерства культуры. 

По сообщению 
Министерства культуры

Теперь у всех учащихся основных школ есть возможность бесплатно пользоваться цифровыми
учебниками. За счёт этого школьные рюкзаки станут легче, а учеба – более интересной.

Образование и культура
Школы получат доступ 
к бесплатным цифровым учебникам

Правительство передало на рассмотрение в Рийгикогу изменения в закон об основной
школе и гимназии, согласно которым в закон будут внесены уточнения насчёт права
учителей на вмешательство в опасных ситуациях, которые могут возникнуть в школе.

Права учителей уточняются

Министр культуры Индрек Саар объявил конкурс на звание гражданина года. Девиз
конкурса - «Единое государство объединяет» - посвящён столетнему юбилею Эстонской
Республики и Году культурного наследия Европы.

Кто будет «Гражданином года 2018»?
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Впрочем, уже изначально
её первые шаги поддержали
родители детей, пожелавших
заниматься в этом необычном
кружке по интересам, адми-
нистрация школы «Ваналин-
на», Центр прикладной эко-
логии, молодёжный центр по
интересам «Улей», горуправ-
ление, поскольку и тогда было
понятно, что учитель Наталья
Хрипунова затеяла дело нуж-
ное и важное в воспитании
подростков. Сегодня в этой
Школе занимаются более 30
детей разного возраста.

Сделано за пятилетку не-
мало, мероприятий (бесед,
встреч, выходов на природу,
экскурсий, исследований, кон-
курсов, выставок и т.д.) про-
ведено столь много, что можно
сбиться со счёта. Но самое
важное, что трудно измерить
количеством, - это изменив-
шееся отношение детей к при-
роде, желание делать что-то
полезное для её обитателей,
возросший интерес к живот-
ному и растительному миру,
к той среде, в которой мы жи-
вём. 

Тема природы была ключе-
вой даже в песне про волшеб-
ников, которой открыли празд-
ничное мероприятие дети этой
Школы, чтобы напомнить
всем, как «чудесна земля, на
которой наш дом». Видеокад-
ры рассказывали о работе
Школы, фотографии на стен-
дах – о молодёжном «природ-
ном» лагере. В зале, где про-
ходило мероприятие, было
много народа, но занимаю-
щихся в Школе легко было
отличить от других: все они
были в футболках с её лого-
типом, которые были приобре-
тены при поддержке родителей
и горуправы: дети выглядели
и нарядно, и по-своему ори-
гинально, подчёркивая при-
надлежность к своему сообще-
ству любителей природы.

Некоторые родители при-
шли на юбилейное мероприя-
тие с цветами, семьями, как,
к примеру, мэр города Тынис
Калберг. И это выражало их
отношение к тому делу, кото-
рым занимается ребёнок, к
учителю, который ведёт его
по пути знаний и прививает
ему любовь к природе, учит

ценить её и бережно пользо-
ваться её богатствами. Наталья
Хрипунова тепло отзывается
о мамах и папах, чувствует их
внимание к занятиям детей,
интерес к тому, чему их здесь
учат и что им прививают. Доб-
рые слова в адрес Школы ска-
зала бабушка Варвары Турби-
ной Татьяна Сергеевна. «Я, -
говорила она, - с восторгом
восприняла новость, что внуч-
ка будет ходить в этот кружок.
Думала, что приобретаемые
Варей знания по биологии –
это, возможно, шаг к появле-
нию в семье ещё одного док-
тора. Варя влюбилась в науку
о живых существах и их взаи-
модействии со средой, она не
стесняется естества, охотно
рассказывает о том, что из-
учают на занятиях». 

К слову о «естестве»: На-
талья Николаевна рассказы-
вала, как на первых занятиях,
когда дети знакомились с улит-
ками, она предложила тем, кто
не хочет брать моллюсков го-
лыми руками, перчатки. Се-
годня ребятам перчатки не тре-
буются, поскольку они уже не
боятся ни этих, ни других жи-
вых организмов и много знают
о них, лишены чувства брезг-
ливости, к ним пришло пони-
мание: что естественно по при-
роде своей, то не безобразно. 

Директор Ваналиннской
школы Ирина Лю поблагода-
рила детей за энтузиазм, за
желание расширять знания об
окружающем мире, а их учи-
теля Наталью Хрипунову - за
то, что она как педагог спо-
собна любого «заразить» хо-
рошим делом. Руководитель
Центра прикладной экологии
Марина Янссен, отметив важ-
ность той работы, которую
проводит Школа природы,
вручила ей сертификат на при-
обретение саженца дуба крас-
ного как символа долголетия
и предложила высадить его
на территории новой Вана-
линнаской школы, здание ко-
торой предстоит построить в
недалёком будущем вместо
ныне существующего. Г-жа
Янссен поблагодарила также
за проектную деятельность, с

которой начиналось станов-
ление этой Школы, Ирину Ме-
лякову. «Улей», на базе кото-
рого проходят «природные»
занятия по субботам, привет-
ствовал именинника большим
составом танцевальной группы
«Антре», а руководитель уч-
реждения Наталья Ермакова
обратилась к природолюбите-
лям с пожеланиями развивать
свою деятельность, пополняя
знания новыми открытиями.
Наталья Хрипунова похвалила
детей за интерес к занятиям и
поблагодарила партнёров и ро-
дителей за сотрудничество.
Завершился праздник в Школе
природы по случаю её пяти-
летия чаепитием и пирогом с
черемуховой начинкой.

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

Школа природа Ваналиннаской школы свой пятилетний
юбилей отметила в кругу друзей, которых за эти непродол-
жительные годы у неё появилось много. 

Образование
Школа в школе
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В дошкольных учреждениях

- В юбилейный год Эстонской Рес-
публики проведено множество мероприя-
тий по всей Эстонии. Детский сад «Jaa-
niussike» также внёс значимую лепту в
празднование знаменательной даты Рес-
публики. Было подготовлено немало ме-
роприятий для жителей города Cилламяэ
и коллег, в которых принимали участие
учителя, дети и их родители. В программу
юбилейных событий детского сада вхо-
дила мобильная выставка развивающих
игр, на которой были представлены самые
разнообразные по своим названиям раз-
вивающие настольные игры и игры-лото. 

В рамках 100-летнего юбилея Эстон-
ской Республики в детском саду прошёл
мастер-класс «Мяч-антистресс 100». По
итогам мероприятия был изготовлен «ре-
лакс-торт» из ста воздушных шаров, ко-
торые символизировали цвета флага

Эстонской Республики. К юбилею родной
страны в стенах детского сада была
оформлена выставка детских рисунков
«Прекрасные виды Эстонии». Учителя
и старшие дети  поставили спектакль по
рассказам эстонской писательницы Силь-
вии Раннамаа, посвящённый 100-летию
со дня её рождения. Был организован
прекрасный фестиваль танца для до-
школьников «100 шагов в тан-
це», в основе которого ис-
пользован эстонский фольк-
лор. 

Это были очень яркие и
значимые мероприятия, вхо-
дящие в программу юбилей-
ных событий нашего детского
сада. Они создавали празд-
ничное настроение, оставляли
хорошее впечатление. Кол-
лектив детского сада «Jaa-
niussike» благодарит за по-
мощь в организации меро-
приятий  руководство города,
Центр культуры, родителей,
коллег из детского сада «Pää-
supesa» и Eesti Põhikool.

Кроме того в числе лучших учителей
2018 года названа педагог группы «Til-
gake» детского сада «Jaaniussike»  Яна
Аршинова. Коллектив поздравляет её с
присвоением звания «Учитель года 2018»
и желает творческих успехов, энергии и
удачных проектов. Яна была также на-

граждена на государственном уровне за
участие в конкурсе учебных фильмов за
фильм «Учимся, играя»: она была удо-
стоена премии в номинации «Лучший
учебный фильм». представляющий по-
собия и игры для обучения дошкольников
эстонскому языку. 

Яна знакомит с программой частичного
языкового погружения родителей детей
не только своей группы, но и других
групп. Она представляла свои методи-
ческие наработки на ежегодной конфе-
ренции языкового погружения, делилась
опытом с коллегами, сейчас продолжает
работу по разработке нового методиче-
ского тематического каталога «Совре-
менная система обучения русскоязычных
детей в группах языкового погружения». 

Яна  активно участвует в различных
проектах: «Детский сад, укрепляющий
здоровье», «Роботика» и творчески ис-
пользует в работе с детьми современные
технологии.

Фото представлено детским садом

Все знают, что октябрь - самый кра-
сивый осенний месяц. Своими красками
он поражает воображение. Это месяц
года, когда все деревья одеваются в золото
и багрянец, сияя вместо солнца. Вот и у
нас в фойе детского сада появились по-
делки из осеннего материала, сделанные
руками наших детей и их родителей.

Чего тут только нет: букеты из роз, со-
ставленные из осенних листьев, различ-
ные осенние композиции из желудей,
шишек и плодов каштана! Здесь и осен-
ний домик, и смешарики из яблок, и ска-
зочные гномики, натюрморты из листьев,
всевозможные ёжики и колодец из ка-
мушков. Особенно выделяется телефон

из большой тыквы - фантазии и ма-
стерства хватило на то, чтобы экспонат
выглядел, как настоящий. Так и хочется
позвонить!  Обращают внимание две
картины из листьев клёна с мордочками
льва и ёжика. Такие портреты видишь
не каждый день и не ежедневно восхи-
щаешься такой задумкой. Также очень
красив и оригинален венок из желудей.
Очень необычно выглядят домик и дво-
рик, сделанные из осеннего материала
ребятами. И остальные поделки тоже за-
служивают внимания и похвалы за фан-
тазию и творчество. Очень много на
осенней выставке гербариев из листьев
клёна, липы и дуба. Все это сделано с
любовью, мастерством и желанием уди-
вить. 

По информации из эстонского 
детского сада «Пяэсупеса»

Фото представлено детским садом.

Коллектив детского сада «Яаниуссике» на торжественном вечере, посвящённом
дню учителя,  получил награду, победив  в номинации «Доброе дело 2018». Вслед
за наградой в редакцию пришло письмо из этого детского сада, в котором авторы
рассказывают о том, за что их дошкольное учреждение было удостоено поощрения
местного самоуправления.

Есть чем гордиться

В середине октября в эстонском детском саду открылась необычная выставка, посвящённая дарам осени.

Прекрасна осень во всех проявлениях
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«Престижно
попотеть»?
Никогда не страдал комплек-

сом «бицепсов-трицепсов». Их
«автоматически вбили» в меня
спортшкола и армия. С возрас-
том форму растерял, но вос-
станавливать её в спортзале не
умею. По горам, по долам в
грибное время – милое дело, а
«накручивать» километры на
тренажёре – скучно. «Зато пре-
стижно», - это комментарий
одного из знакомых, который
агитировал меня «попотеть» в
зале. И ещё один немаловаж-
ный момент: кто тренер? Это
как первый учитель, которому
веришь или не очень. В армии
был сержант, который сказал
просто и ясно: «Ты хороший
парень, но мне хочется полу-
чить отпуск. Поэтому если ты
через месяц не будешь выпол-
нять всё, что требует ВСК (во-
енно-спортивный комплекс),
то с книжкой в «Красном угол-
ке» себя не увидишь». О ре-
зультатах этого разговора может
свидетельствовать турник, ко-
торый меня «воспитывал». Из-
вините, что много о себе, но
это пролог, который делает меня
нейтральным человеком в бе-
седе с тренером Вестаной Мат-
сур. Кстати, если бы я увидел
на пороге ярко крашенную
блондинку или «черноголовку»,
то разговор вряд ли вышел бы
столь неформальным. Почему?
На этот вопрос у меня нет пуб-
личного ответа, хотя внутрен-
ний имеется.

Иду в атаку
- Давайте, Вестана, пого-

ворим, оставив в стороне ком-
плименты, которые сделала
Вам моя знакомая. Для Вас
пилатес – это бизнес или лич-
ное увлечение, которое может
быть заразительно? Только
давайте обойдёмся от теории
пользительности, поскольку
в Интернете я могу сам её
«накопать». Всевозможных
видов оздоровительной физ-
культуры видимо-невидимо:
над водой, в воде, на земле…

Вы-то что «проповедуете»?
- Из личного. Всегда к спор-

ту была неравнодушна. Зани-
малась танцами и просто раз-
личной двигательной актив-
ностью. Но травма спины, по-
лученная в детстве, однажды
дала о себе знать очень серь-
езными проблемами. Искала
варианты, как вернуть себя в
нормальное состояние. Пред-
лагалась операция. Обошлась
без неё. Методом проб и оши-
бок подобрала для себя оздо-
ровительный комплекс. Поду-
мала: если себе помогла, то по-
чему не помочь другим, тем
более что у меня спрашивали
совета друзья и знакомые.

- И Вы брали на себя такой
риск (имею в виду советы),
ведь то, что подошло Вам,
может навредить другим?

- Если спрашивали - реко-
мендовала. Сейчас уровень от-
ветственности другой, так как
веду занятия как тренер. Лично
приобретённый опыт подвиг-
нул на приобретение знаний и
опыта у тех, у кого их больше.
Сначала училась на тренера по
аэробике. Однажды, будучи в
гостях в Питере, попала на за-
нятие по пилатесу. Что-то и
раньше пробовала и видела,
но у нас в регионе он как бы
полуаэробика, а по сути его
создания - очень продуманная,
серьезная и сильная техника
по восстановлению здоровой
подвижности тела. Увлеклась,
поучилась, теперь увлекаю дру-
гих. Бизнес ли это? Оправды-
вать расходы жизненные надо?
Надо. Поэтому занятия для
взрослых не бесплатные, но
посильные. Групповое занятие
по абонементу -5 евро с чело-
века (я всё же настоятельно ре-
комендую приобретать абоне-
мент, если человек принимает
решение заниматься всерьёз),
разовое – 7 евро. Группы не
«стадионные» -12 человек мак-
симум, иначе трудно «досту-
чаться до каждого». У меня
есть базовый сертификат на
преподавание «пилатес ма-
творк» и «постуральной гим-
настики», но в учёбе нельзя

останавливаться, в нашей сфере
это обязательное условие, а то
и тебе, и занимающимся у тебя
будет скучновато. Поэтому ре-
гулярно прохожу курсы, кото-
рые тоже не бесплатные.

Пикировка
про дурость
- И всё же какая состав-

ляющая важнее для Вас – де-
нежная или «увлекатель-
ная»? Может, Вы имеете что-
то от «втюхивания» занимаю-
щимся «эксклюзивных ков-
риков для лучшей растяжки»
или другой «пилатесной ут-
вари»? Не обижайтесь на эти
вопросы. Можете даже дура-
ком назвать.

- От «дурака» воздержусь.
А про «втюхивать»… Есть ат-
рибуты для занятий. Я их снача-
ла на себе использую, затем
ищу, где можно купить поде-
шевле, подсказываю своим
«подопечным», но ни с какой
компанией «за процент» не ра-
ботаю. Хотя и не отказалась
бы, если инвентарь достойный
и не «грабительский».

- Люди то лежат на коври-
ках, то мячиками играют.
Благодать, и тело здорово…

- А вот это уже дурость,
если Вы так процесс понимае-
те. Научить человека правильно
пользоваться своим телом
(смешно звучит?) не так уж
просто. Привести мышцы в
нормальный тонус – это не
просто разминка, но и серьёзная
работа над собой. До пота, до
преодоления трудностей, до
«всё, хватит, больше не могу»,
хотя, казалось бы, не штангу

надо тягать, а так - «слегка по-
заниматься». Вы говорили, что
о пилатесе можно узнать в Ин-
тернете…

- Не отрекаюсь.
- А Вы пробовали от теории

к практике перейти?
- Коврик ещё не приобрёл.
- Ладно, тогда про азы. На-

выки правильного телодвиже-
ния у Вас есть?

- Кто его знает. Дочь ругает
за сутулость, лично я себя -
за то, что нагибаюсь к носкам
ног не так резво, как бывало.

- Правильно. Мышцы есть,
а функциональности их уже
недостаточно. Пилатес даёт
здоровое и красивое тело. Би-
цепсы и трицепсы – это при-
лагательное, а для того, чтобы
они, как и другие части тела,
работали «единым механиз-
мом», требуется «единая орга-
низация». Пилатес как раз на-
правлен на эту гармонизацию
организма. Дети, с которыми
я начала недавно заниматься в
Силламяэ, - это интересно. Они
на сегодняшний день очень
важное звено, и их «спасать»
нужно непременно: 80 процен-
тов ребят имеют проблемы с
осанкой и различные костно-
структурные нарушения, а ведь
серьезных проблем можно из-
бежать. Пока скелет не сфор-
мирован, можно очень ощутимо
исправить нарушения. Но вот
человек в возрасте 40+ мне
даже любопытнее. Он о своём
здоровье вспоминает, когда на
«больничный» уходит. А может,
стоит об этом до того поду-
мать?

Николай КЛОЧКОВ
(Окончание следует)

Мир увлечений
Иду как-то по рабочим делам. Навстречу знакомая симпатичная женщина средних лет. Останавливаемся,
раскланиваемся, обмениваемся мнениями о том о сём, в том числе и о том, что здоровый дух живёт в здоровом теле.
«А Вы бы написали о нашем тренере», - предлагает собеседница. Оказывается, она увлеклась пилатесом. Ударение
на втором слоге (для тех, кто не знает), а суть - система физических упражнений, разработанная Джозефом Пилатесом
в начале XX века для реабилитации людей после травм. Дама в восторге от ведущей занятия. Но это только полдела,
вторая половина вопросительно-рассудительная: «Почему физкультура либо для детства-юношества и для пенсионеров
в ходьбе с палками, а мы, «средние», про неё забываем? Конечно, есть «фанатики» вроде Славы Кошелева или
атлетов, которые даже в подвалах домов готовы себе «качалки» оборудовать, а вот как наше поколение вовлечь в
борьбу за собственное здоровье?».

От Джозефа до Вестаны
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Спорт

Воспитанник силламяэского шахмат-
ного клуба Илья Сирош выполнил нор-

матив на звание
«Международ-
ного мастера»,
выступая за
сборную Эсто-
нии. Событие
это произошло
по итогам Все-
мирной шахматной Олимпиады, которая
проходила в Батуми (Грузия). Илья Сирош
играл на четвёртой доске и набрал 6,5

очка в 11 поединках (четыре победы, пять
ничьих и два поражения). Путь на Олим-
пиаду Илье Сирошу проложил титул чем-
пиона Эстонии, который он завоевал в
прошлом году в возрасте 19 лет. Мужская
сборная Эстонии заняла 54-е место среди
184 команд. Самый большой вклад в ко-
пилку сборной Эстонии внесли гроссмей-
стер Кайдо Кюлаотс и тогда ещё просто
мастер ФИДЕ Илья Сирош.

Остались детали
Под «деталями» подразумеваются бу-
маги и прочие бюрократические про-
цедуры, но факт уже имеет место.

Шахматы

Для начала команды быстро обменялись
голами. Первыми забили нарвитяне, но
тут же получили «ответ» от Кирилла Но-
викова. Мало того, на 18-й минуте Антон
Егоров выводит «Калев» вперёд. Незадолго
до конца первого тайма хозяева сравнивают
счёт, а второй начинается обескуражи-
вающе для гостей. Не прошло и шести
минут после перерыва, как на табло уже
4:2 в пользу «Транса». Попытки «калевцев»
выправить ситуацию долгое время не при-
носили успеха. Шанс на ничью подарил
гол Василия Кулика на 84-й минуте. Ес-
тественно, «Калев» пошёл всей командой
вперёд, оголяя порой тылы. Авантюрно,
но оправдано, так 3:4 или 3:5 – это детали,
а 4:4 – удача. Увы, она отвернулась от на-
шей команды, уже в компенсированное
время нарвитяне поймали силламяэсцев

на контратаке. Итак, 3:5. Поражение лидера
внесло нервозность в обстановку в верху
турнирной таблицы. За два тура до финиша
отставание «Вольты» и «Таллинна» от
«Калева» сократилось до двух очков. В
предпоследнем туре «калевцы» исправили
свою ошибку, обыграв на выезде команду
«Ноорус-96» (Йыгева). Не скажу, что по-
беда досталась «малой кровью», несмотря
на быстрые голы нашей команды в первом
и втором таймах (они на счету Новикова
и Кулика). Но и хозяева поля не зевали.
Только на 73-й минуте силламяэский бо-
лельщик перевёл дыхание в обычный ре-
жим. Гол забил Василий Кулик. 3:1. Оста-
лось всего-то ничего до повышения в
ранге, надо только в последнем туре не
оступиться, так как «Вольта» и «Таллинн»,
как говорится, наступают на пятки. 

«Калев» юный (U-14) в последнем матче
первенства решал в матче со столичной
«Флорой» важную задачу. Чтобы занять
второе место, надо было побеждать, дабы
не зависеть от результата матча между
командами «Таммека» (Тарту) и «Нымме
юнайтед» (Таллинн). «Ныммесцы» тоже
претендовали на «серебро». Конечно,
«Флора» - аутсайдер турнира, но всякое
бывает. Хорошо, что это «всякое» не сра-
ботало, «калевцы» победили на выезде
2:0. Аплодисменты нашим молодым «се-
ребряным»!

В классе U-17 «калевская» команда,
выступавшая в первой лиге, заняла пред-
последнее место, но даже возможность
«повариться в котле», где играют парни
из ведущих клубов Эстонии, уже «под-
пускаемые» к дублю, к молодёжной сбор-
ной страны, – это приобретённый опыт.

Завершился «взрослый» чемпионат
Эстонии в третьей лиге, где в этом сезоне
в группе «Ида» выступала команда недавно
созданного футбольного клуба «Силламяэ».
Дебют можно признать не провальным,
хотя только во втором круге «Силламяэ»
начал подниматься со дна. Итоговое шестое
место среди 12-ти команд своей группы -
вполне приемлемый результат.

Спурт «Калева» не удался
Силламяэская команда второй лиги на финишной прямой предприняла спурт.
Были повержены «Джокер» (4:3), «Ярве-2» (4:0). Казалось бы, уверенное положение
на первом месте в турнирной таблице, но «сбил дыхание» нашим матч с командой
«Транс-2» (Нарва) на её поле.

В первой игре соперником нашей коман-
ды стала столичная «Левадия». Борьба
была не шуточной, о чём говорит результат:
только под конец матча «Дина» смогла
добиться победы (4:2). Следующая игра
против латвийской команды из Лиепая.
Тут победа досталась не то чтобы легче,
но менее нервозатратно (5:2). Последняя
игра для наших ничего не решала, по-
скольку место в финале было обеспечено,
а потому тренеры дали возможность про-
явить себя новичкам команды. Да, про-
играли, но ничего страшного, однако «при-
вкус поражения» никуда не денешь, а это
неплохой стимул больше учиться и больше
уметь в футболе. А потом решался вопрос,
кто первый. Таллиннская команда «Ле-
гион» - это серьёзная проверка на «кто
есть кто». В самом начале Кристина Бо-
ротынская забивает гол, через несколько
минут Марта Панова с острого угла от-
правляет мяч в ворота соперниц, а затем
Андриана Пикалёв с углового делает счёт
3:0. Соперник ошеломлён, но, надо отдать
ему должное, не сломлен. Уже до перерыва

«Легион» сокращает разрыв в голах до
минимума. Вторая половина матча прошла
в осторожном режиме, а когда острота
возникала у наших ворот, то голкипер
«Дины» Анита Тальвик играла надёжно.
Наши довели игру до победного конца.
Лучшим игроком турнира признана Кри-
стина Боротынская. Общий вклад в побе-
ду… Слова простые, но содержание их –
это тренерский успех «Дины», Константина
Карина и Николая Тощева, детей, их ро-
дителей, которые оказывают поддержку
моральную (на трибунах) и практическую
(команду нужно довезти до места сорев-
нований, «утирать носы» после поражений
и учить вместе с тренерами верить в по-
беду). Такой вот сплав теории и практи-
ки.

У мальчишек состоялась серия това-
рищеских игр против гостей из Республики
Беларусь - команды «Stalitsa Uni» (Минск).
В первой игре наши ребята одержали
трудную победу со счетом 5:3. Голы за
«Дину» забивали Никита Станевич (2),
Александр Пятериков, Максим Сидоров

и Артём Андреев. Стоит отметить, что
ребята из столицы Белоруссии вышли на
матч «под нагрузкой», так как до этой
встречи провели ещё одну игру. Но сле-
дующий матч минчане начали в атакующем
ключе, сразу повели в счёте, но «всухую»
им одолеть наших ребят не удалось. «Дина»
уступила 3:16, а три наших гола сотворили
Пятериков, Андреев и Илья Максимов.
Это было утром, а вечером был ещё один
матч, в котором «динавцы» тоже проигра-
ли, но уже более достойно – 6:13, причём
долгое время наши ни в чём не уступали
соперникам. Голы во второй игре у «Дины»
забивали Пятериков, Андреев (2), Стане-
вич, Сидоров и Григорий Быстров. 

За «Дину» выступали, кроме уже упо-
мянутых ребят, Илья Афанасьев, Ринат
Пыхалов,    Иван Москальчук, Даниил
Шильцев, Артём Кондранин, Кристиан
Туви, Александр Потапов, Илья Макси-
мов.

Обзор подготовил 
Николай КЛОЧКОВ

Девчонки на «поляне» и товарищеские «международки»
В начале октября девичья команда клуба «Дина» (2006-2007 г.р.) приняла участие в турнире «Levadia Cup», проходившем в
Таллинне. Статус соревнований был международным.

Футбол
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ДЛЯ ТОРжЕСТВЕННОГО ПОЗДРАВЛЕНИЯ
все желающие, у кого в 2018 году «золотая»

свадьба» или исполняется 55, 60, 65 … лет со-
вместной жизни, могут зарегистрироваться 

до 20 ноября в дневном центре «Мерелайне» 
по адресу: Силламяэ, бульвар Мере, 2, 

или по телефону 397 1246.

Центр культуры

25 октября в 18.00 – второй концерт известного русско-американского
виолончелиста и композитора Яна Максина. Вход бесплатный.
30 октября в 17.00 – встреча с членом Европейского парламента
Яной Тоом. Вход свободный.
16 ноября в 18.00 - театр «Петербургская оперетта» представляет
самые известные оперетты мира в одном гала-концерте “10 мировых
оперетт”. Цена билетов - 10-20 евро. Билеты продаются в пунктах
«Piletilevi», в Центре культуры  Силламяэ.
27 ноября в 18.00 - герои мультфильма «Маша и медведь» с детским
представлением «Рождественские приключения: детективная история».
Цена билетов -  9-27 евро. Билеты продаются в пунктах «Piletilevi», в
Центре культуры  Силламяэ.

Городской музей

25 октября в 16.00 - открытие выставки Кузи Зверева «Два солнца».
Выставка будет работать до 30 ноября. Подробнее - в приложении и
на сайте музея www.sillamae-muuseum.ee

Городская библиотека

По адресу Калда, 12:
По 31 октября - выставка “Мое хобби - вышивка”. Автор: Екатерина
Иванова.

По адресу Виру, 26:
27 октября в 14.00 - театр исторических миниатюр «БАСКЕА». Вход
свободный.
31 октября в 15.00 - ретрокино «Зигзаг удачи»  (1968 г.).
По 31 октября - выставка лоскутных работ мастеров Прибалтийских
стран “Празднуем вместе!”. 
5-9 ноября – литературный конкурс «Живая классика», посвящённый
юбилярам 2018 года – Эно Рауду (90), Расулу Гамзатову (95), Дж. Г.
Байрону (230). Положение о конкурсе смотрите на сайте библиотеки
– www.slib.ee

Театр «Другое небо»

26 октября в 19.00 в помещении театра – спектакль «Чехов в Сил-
ламягах». Цена билета – 3 евро.

Спорткомплекс «Калев»
27 октября в 17.00 - футзал: ФК «НПМ Силмет»-ФК «Нарва Юнайтед».
Большой зал.

Дневной  центр «Мерелайне»

26 октября в 11.30 – мастер-класс «Роспись по стеклу».
29 октября в 11.30 – «Отдыхай, мой добрый сад» - беседа Т.Чернико-
вой.

Наша афиша
Из официальных источников

Уважаемые читатели 
«Силламяэского вестника»!

В 2019 году газета «Силламяэский вестник»
будет доставляться так же, как и в этом году, -
бесплатно в пункты, которые действуют в на-
стоящее время. Те, кто хочет воспользоваться
платной услугой доставки, то есть получать
газету в 2019 году в личные почтовые ящики,
могут оформить услугу в редакции (ул. Валерия
Чкалова, 1а, центральный вход, второй этаж) в
любой рабочий день с 9.00 до 17.00 по 21
декабря 2018 года. 

Стоимость доставки для физических лиц (для
жителей города) – 30 центов за номер, годовая –
14.40 евро; для предприятий, организаций, рас-
положенных в черте города, - 40 центов за номер,
годовая – 19.20  евро; для иногородних физических
и юридических лиц – 50 центов за номер, годовая
– 24 евро.

Ян Максин вновь рад 
встретиться с силламяэсцами

Ян Максин, всемирно известный виолончелист
родившийся в России, а ныне живущий в Со-
единенных Штатах, возвращается в Силламяэ
с обновленной концертной программой. На
бесплатном концерте в Силламяэском Центре
культуры 25 октября в 18.00 можно будет услы-
шать самую разнообразную музыку.
Яна Максина часто описывают как одного из
самых разносторонних, талантливых и новаторских
музыкантов в мире. Помимо игры на инструменте,
он активно занимается композиторской и продю-
серской деятельностью. Ян начал заниматься му-
зыкой в возрасте шести лет в России, поступив в
среднюю специальную музыкальную школу Санкт-
Петербургской консерватории имени Римского-
Корсакова для талантливых детей. Свою учёбу
он продолжил в Нью-Йоркской Манхэттенской
музыкальной школе, а затем стал солистом-вио-
лончелистом Новой мировой симфонии (New
World Symphony) и с тех пор выступал с такими
именитыми музыкантами, как Мстислав Ростро-
пович, Бернард Гринхаус, Стинг, Андреа Бочелли,
П. Дидди и Снуп Догг.
На концерте Яну Максину аккомпанируют эстон-
ские музыканты: гитарист-виртуоз Андре Маакер
и ударник Мартин Петерманн.
Концерт Яна Максина поддерживается Посоль-
ством Соединенных Штатов Америки в Эстонии
и горуправой города Силламяэ.

Общество «Милосердие» сообщает
14 ноября  с 11.00 до 15.00 в помещении общества
(ул. Владимира Маяковского, 12) будет вести
приём специалист по изготовлению ортопеди-
ческих стелек, а также есть возможность при-
обрести специальную обувь. При себе надо иметь
карту клиента  (ISLIKU ABIVAHENDI KAART),
которую выдаёт пенсионный департамент в Йыхви
или Нарве, и справку от врача, детям - удостовере-
ние.
Запись на приём проводится в офисе общества
«Милосердие» или по телефонам 392 4378, 5669
5200. Приём бесплатный для всех. С помощью на-
шего общества можно заказать любые приспособ-
ления, помогающие людям с недостатками здоровья
(наколенники, радикулитные пояса и другое).



24 Силламяэский вестник

И было это лучшей рекла-
мой работы коллектива. Хо-
чешь рассказать о себе – по-
кажи, что ты умеешь: дело
многозначительнее слов и кра-
сивых картинок. Во всяком
случае, убедительнее. В круж-
ки «Улья» идут, прежде всего,
потому, что не раз наблюдали,
слышали, видели результат ра-
боты танцоров, вокалистов,
художников, рукодельников.
«Я тоже так хочу…» - значит,
наглядная реклама сработала. 

А какой же день рождения
без друзей?! Их у «Улья» много
и в своём городе, и за его пре-
делами. Договоры о сотруд-
ничестве заключены с анало-
гичными центрами работы с
молодёжью в латвийском го-
роде Резекне, в белорусском
Витебске, российских Пскове
и Великих Луках. Дружит
«Улей» и с эстонскими шко-
лами по интересам, особенно
добрые отношения сложились
с соседями. Неслучайно гостем
на дне рождения стали три
танцевальных коллектива из
Кохтла-Ярвеского дома твор-
чества школьников, а в речах
его официальные представи-
тели выразили чувства при-
знания силламяэским коллегам
за талантливую работу. Кстати,
на празднике было установ-
лено «дерево пожеланий».
Каждый мог написать на сим-

патичных листочках своё по-
слание «ульевцам». Их было
так много! Желали творческой
неуспокоенности, интересных
идей и их воплощения в жизнь,
успехов, ещё больше друзей,
партнёров, спонсоров, моло-
дого задора, вдохновения…
Авторам некоторых пожеланий
повезло: они ушли из Центра
культуры с призами, которые
выиграли в лотерее. «Когда
«Улей» готовит какое-то ме-
роприятие, можно быть спо-
койным: это будет всегда на
высоком уровне», - отметила
в приветствии имениннику
бывший вице-мэр, а ныне де-
путат Рийгикогу Эеви Паасмяэ. 

…У «Улья» богатая исто-
рия, которая началась 13 ок-
тября 1952 года. Это был по-
недельник. Числу 13, как из-
вестно, приписывают всякие
страшилки, а понедельник, по
суеверным представлениям, –
день чёрный, тяжелый. А тут
совпало и число 13, и поне-
дельник. Но «Улей» всем
своим 66-летним существова-
нием доказал, что не надо
ничего бояться, если веришь
в себя, в удачу, в друзей и дви-
жешься уверенно вперёд, ставя
новые цели и добиваясь успе-
хов на пути к ним. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

Концертной программой творческих кружков, мини-выставкой работ рукодельников, художников, лотереей для желаю-
щих в ней участвовать отметил Силламяэский молодёжный центр по интересам «Улей» свой 66-й день рождения. 

Разное
«Улей» дорос до двух шестёрок


